
!

"

#

$

%

&

'

(

)

*

+

,

A!!"!"年 "月 #日

星期三

#$%&'()$%&'(*'$)*+,-%+,.

!/小时读者热线：01!!22评论·综合 责任编辑：冯 叶

视觉设计：黄 娟

! ! ! !地处北外滩地区的提篮桥监狱
占地 !!"#$平方米，是一座有着百
年历史的老监狱，最初按美国监狱
样式设计，初期主要由英国人管理，
曾号称“远东第一监狱”。周边地区
曾是解放前上海公共租界东区最繁
盛地段，舟山路等地还是当年上海人
接纳二战期间犹太人的主要地区，被
犹太人称为“诺亚方舟”。这些历史成
为上海宝贵的文化遗产，这一区域
也因而成为上海一张含金量很高的
“文化名片”，"%%#年被列为上海首
批 &"个历史风貌保护区之一。
然而，由于受到提篮桥监狱的

特殊功能限制，这一地区的历史文
化资源一直难以进行较大规模开发

挖掘，它所蕴藏的文化价值也难以
充分体现，各种文化功能处在“休
眠”状态，一些企业家想开发也因监
狱的存在而不得不打退堂鼓。
据悉，国内大城市中心城区仍

保留监狱的仅存上海一处，前些年
苏州城区的狮子口监狱也已从市区
搬迁至城外。这几年随着北外滩地
区的大规模开发建设，提篮桥监狱
被周围民居所包围，有的甚至紧邻
居民生活区，大墙外围警戒隔离空
间狭小，成为这一地区发展的“功能
孤岛”和“发展禁区”。

吕勇明、潘鑫军、姚东宁等部分
市人大代表最近向市人大递交一份
关于提篮桥监狱搬迁的书面意见，建

议有关部门从城市的长远发展和监
狱管理事业健康可持续发展角度，突
破瓶颈，将“功能孤岛”尽快“腾笼换
鸟”，从中心城区迁移。这不仅有利于
上海中心城区的整体功能布局，突显
这一地区的“文化名片”；如果将摩西
会堂、提篮桥监狱、舟山路犹太老街
等重要历史建筑群聚集成一个独特
历史街区，还可再现昔日商家云集、
商业繁华、游客如织的情景；同时，也
有利于监狱的安全管理。专家指出，
提篮桥监狱是重要的历史建筑，如果
今后不再具备监狱功能，如何予以保
护开发，将是一个新课题。

特约通讯员 龙钢
本报记者 袁玮

国内大城市中心城区保留监狱的仅存上海，有人大代表提议———

搬迁提篮桥监狱，让“功能孤岛”腾笼换鸟
! ! ! !提篮桥监狱位于繁华的上海中心城区，现在这里已是规划中
北外滩的发展地块。随着周边居民和外来人员越来越多，警戒隔
离空间狭小，安全管理隐患突现。日前，有市人大代表提出设想：
搬迁提篮桥监狱，让“功能孤岛”腾笼换鸟。

! ! ! !本报讯 （首席记者 薛慧卿）'
岁男孩将头伸出扶手外被夹在“剪
刀式”扶梯夹角中不幸死亡，引起社
会关注。自动扶梯如何剪掉“剪刀
口”？记者昨日从市质量技术监督局
获悉，本市将提前按照最新国家标
准 ()&*#''+"%&&的要求，在铁路
上海站、上海南站、虹桥站开展设置
自动扶梯防碰挡板的改进试点工
作，,月起推广至轨道交通、大型商
场等公共场所。
日前，一名男孩在北京西单新

一代商城独自乘坐自动扶梯时，头
部伸出扶手外被扶梯与楼板的夹角
夹住身亡。得知相关情况后，本市质

监部门立即组织在全市大型商场、
轨道交通站点、车站等人员密集场
所开展自动扶梯和自动人行道专项
检查，重点检查自动扶梯运行状况、
“夹角处”防碰挡板和警示牌标识的
设置以及作业人员持证上岗等情
况。截至目前，发现隐患 "&$处，已
全部落实整改。据悉，市质监部门将
继续开展专项检查工作。

如何剪掉自动扶梯的“剪刀
口”？今年 -月 &日起将在全国启动
的最新国标 ()&*#''+"%&&，在内
容上比现有标准更注重乘坐安全性
!详见本报 !月 "!日头版报道"。对
此，市质监局将于明天会同上海市

铁路局、相关电梯维保单位召开专
题会议，提前按照最新国家标准的
要求，在上海站、上海南站、虹桥站
开展自动扶梯设置防碰挡板的改进
试点工作。

,月份开始，在总结铁路系统
试点工作经验的基础上，本市地铁
轨道交通、大型商场等公共聚集场
所自动扶梯的使用单位，将提前按
照新国标要求，对防碰挡板的设置
进行改进完善。其他使用单位也要
结合建筑物特点和自动扶梯、自动
人行道设置情况，有针对性地设置
防碰挡板。此项工作计划在 -月份
前完成。

本市整改自动扶梯隐患215处
将率先在火车站“剪刀式”扶梯夹角设置防碰挡板

! ! ! !本报讯 （记者 江跃
中）昨天，市政协主席冯国
勤与部分政协委员来到中
国电信上海公司，调研本市
智慧城市建设进展情况。

作为本市智慧城市规
划的重要组成部分，"%&&
年末，中国电信上海公司
城市光网用户突破&!%万。
上海电信正在实施的《助
力智慧上海三年行动计
划》提出，到"%&!年，城市
光网覆盖用户将达到-$%

万，平均带宽达到!".，城
市/010热点超&万个，新建
宏基站点*%%处、室内覆盖
站点!%%处，国内网络出口

带宽达到,2、国际出口带宽达到
**%(，云计算、物联网、车联网等
信息新技术广泛应用。

! ! ! !本报讯（记者 江跃中 通讯
员 陈文）昨天，上海百老德育讲
师团 $%多位老干部、老红军、老
将军、老劳模、老教师、老科学家、
老艺术家，走进上海晋元高级中
学，为师生开展“心向党、讲品德、
见行动”系列活动第一讲。

! ! ! !本报讯 （记者 邵宁）昨天
下午，市级机关召开学习型党支
部建设推进会，提出推进学习型
党支部建设的举措。市级机关工
作党委常务副书记吴尧鑫出席会
议并讲话。

市级机关大力推进
学习型党支部建设

百老德育讲师团
晋元中学开讲座
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节能减排十大行动需抓落实
三公经费花多少
锱铢必较很重要

评论责编 赵红玲
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! ! ! !新闻焦点!据中国经济周刊

报道"近日财政部财政科学研究

所副所长刘尚希称"当前#三公$

预算还只是停留在让人民知道

政府单位%花了多少钱&的水平"

离%办了什么事&的公众期望"仍

存在一定差距''但是"#三公&

经费并非越少越好(

观点圆桌

今日论语

善意力量拒斥#活熊取胆&

佘宗明

节能减排#提升环境#时不我

待$国家发改委日前会同中宣部等

!#个部门#联合下发%&十二五'节

能减排全民行动实施方案(#推出

了十个节能减排专项行动$

发改委的举措和用心) 用力

之处#值得称赞$ 无论你是谁#只

要是社会人# 就会进入这个节能

减排体系#因为节能减排 !$个专

项行动分门别类# 家庭社区)青

少年)企业)学校)军营)农村)政

府机构)科技)科普)媒体等无所

不包#有可能将社会的每一分子

组织和调动起来$ 你是待业青

年# 你就会参加家庭社区专项行

动*我是媒体人#我就会参加媒体

专项行动++而且每一个专项行

动都有特定的分管部门) 支持单

位#应该说#如能落实到位#不怕

不见成效$

但问题是#如何落实,

一个&全民动员'的节能减排

计划如不落空# 就必须建立配套

的管理机制$从某种程度上说#!$

个专项行动虽是并列关系# 但公

众往往更关注政府机构专项行动#

希望政府做出表率#尤其在公车的

使用上#在节能减排的同时#节省

&三公'开支$ 另外#在同一个专项

行动中#比如企业#国企如做得不

好#民企就会跟着学$ 所以#在各

地) 各条线# 节能减排的具体落

实#奖惩有则)上行下效很重要$

要把一些有可能影响实施方

案权威性) 政府公信力的不利因

素#消解在萌芽状态$ 比如#方案

中称#&将加快推进公务用车制度

改革# 全国政府机构公务用车按

牌号尾数每周少开一天# 开展公

务自行车试点$ 机关工作人员每

月少开一天车#倡导-!"%.出行方

案# 即 !公里以内步行#"公里以

内骑自行车#%公里乘坐公共交通

工具'$ 这种愿景的确听着很好#

但公众对如何落实却很担忧$ &谁

来监督,如何见长效,'&叫一个公

务人员乘公共汽车去开会调研#

可能吗, '&那就是还得增加七分

之一数量的公车$ '如此等等$ 公

众的质疑#听一听#也不是坏事#

有利于后期具体的工作$

因此# 根据全民动员实施方

案#针对十个专项行动#各条线)

各地应认真调研# 根据节能减排

责任主体的实际# 建立切实可行

的计划)拟定易行易效的措施$在

具体工作中# 分管单位不仅要有

要求#更要有指导#要把技术咨询

和宣传培训做在前面# 尽量避免

为了节能减排# 不顾工作实际的

情况$ 支持单位更应积极配合#

主动沟通# 广泛征求基层意见#

多提意见建议#共同把这项关系

公众生活幸福的大事做好$ 尤其

要避免片面理解节能减排的情

况# 像个别地方为了节能减排#

长时间切断老百姓的民用电#就

是急功近利) 不负责任的做法$

只有用细致的工作# 联系实际#

建立较为完备的管理措施# 科学

透明地管理#采集各种好的点子#

上行下效#动员群众#节能减排才

能真正落到实处$

（相关报道见 B&"·中国新闻）

此说易被误读

不否认 &三公经费并非越少

越好'一说的合理性#但在全社会

呼吁公开和削减&三公经费'的大

形势下# 这个说法容易被利用或

误读$ 三公经费每一分钱是如何

花的#理应弄清楚$ 王 捷

花钱买服务要值得

三公经费&买'来的政府服务

要值得$这包含两个方面#一是政

府花了多少钱)办了哪些事#要对

人民公开* 二是人民群众对此有

知情权)监督权)评议权)考核权#

有权督促政府有效履行职责$

尹卫国

关键是花在明处

三公经费浪费可耻#但该花的

还得花#且要花在明处$ 如果没有

住建部一年公务接待费还比不上

一个乡镇政府的开支#我们也就难

以看出其公布的数据是怎样的可

疑$公务接待费无论是使用还是公

开#都不是越少越好$ 周稀银
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光天化日之下# 门口

摆的汤团无端消失# 原来

被城管执法人员&征用'到

敬老院搞慰问了# 日前黑

龙江省双城市一些商贩遭

遇离奇事$ 城管行政执法

局工作人员说#他们就是

一个抢的单位#领导让抢

就抢# 但局长承认系执法

人员执法&走样'$

在元宵节到来之际#

双城市城管行政执法局给

福利院老人送去 !&$ 袋汤

团#真可谓是行善举)做善

事# 谁说城管只会 &砸摊

子')&踢店子')&收票子',

殊不知# 这汤团不是城管

人员花钱买的)动手做的#

而是&强征'的#&不告诉一

声就给搬走了'$ 也许他们

认为#平时尚且可以&抢你

没商量'#现在&强征'汤团

又不是给自己吃# 而是去

&敬老'#何错之有,

城管强收商户的汤团

敬老#真是&善恶不分'$ 这

样的善事名不副实# 不做

也罢$ 假如城管真要行善

的话# 不妨先从自身工作

开始#一改&抢'的本性#在

执法时尽可能不 &走样'#

这是社会之望)商户之期#

相信也是老人之愿$ 就算

不给福利院的老人送慰

问# 恐怕也是功德无量)

&善莫大焉'$

据北京晨报报道# 近日国内大型

熊胆产品企业///福建归真堂公司拟

谋上市的消息再次传开# 不少人表示

坚决抵制$ 归真堂养殖黑熊有 &$$多

头#其&活熊取胆'的生产方式#被网友

认为是对黑熊的无情残害#一旦上市#

势必伤害到更多黑熊$

&人对善的感觉# 不如对恶的敏

感'$ 人们拒斥&活熊取胆'#似乎印证

了这说法0对暴戾行径的义愤#往往比

抽象的感召更能催人向善$

目的正义#并不能漂白手段残忍$

就算基于制作药材的初衷# 也抹不去

道德原罪$ 更何况#这般残忍举动#打

的多是商业利益的&算盘'#在悲天悯

物的道义规约下#&活熊取胆'&生剐驴

肉'&煮活猫'等#势必触碰到伦理禁忌

的敏感点$

善待生灵# 指向着人们的道义秉

持) 自我节制$ 理应用谨小慎微的自

持#支撑起祛恶的信仰$这是价值上的

清醒取舍///尊重动物权利#方能&推

物及人'#崇奉人的尊严$ 在良性推演

中#对动物的态度好坏#也折射着现实

生活里的人文温度$人们的良知恪守#

需要温情细节的&厘米推进'$诚然#在

&经济因素决定能否上市' 的规律下#

公众的愤懑# 如何阻挡归真堂的商业

谋划, &企业道德指数'#不应游离于市

场认可体系之外$


